

BIBLIOGRAFÍA GERIÁTRICA Y GERONTOLOGICA

Reseña y comentarios: Prof. Fernando Jiménez-Herrero

RAMÍREZ CAMACHO. *Trastornos del equilibrio. Un abordaje multidisciplinario.* Editorial McGraw-Hill Interamericana. Madrid, 2003.

Este libro, de 384 páginas, ha sido coordinado por el Dr. Ramírez Camacho, profesor asociado de la Universidad Autónoma de Madrid y Jefe de Sección del Servicio de Otorrinolaringología de la Clínica de Puerta de Hierro de Madrid, quien, para su realización, contó con la colaboración de relevantes especialistas españoles de neurología, geriatría, psiquiatría, psicología, otorrinolaringología, etc., por lo que, como se dice en su título, se da en él una apreciación multidisciplinar del tema. La mayoría de los capítulos tienen iconografía que facilita la mejor comprensión de sus textos, en los que se exponen múltiples temas de interés geriátrico. Entre otras cuestiones se encuentran en sus páginas la morfología de la función vestibular, la semiología del vértigo, la exploración de los pacientes vertiginosos, la clasificación de las alteraciones del equilibrio, los mareos, las causas neurológicas centrales de vértigo y trastornos del equilibrio, sus alteraciones psicológicas y psiquiátricas, el síndrome de Menière, vértigos posturales, neurinomas del nervio acústico, laberintitis, etc., y no falta un capítulo dedicado a la patología vestibular en los ancianos.

JUAN JOSÉ LÓPEZ-IBOR, MICHEL GELDER, NANCY ANDRESE. *Tratado de psiquiatría.* Edita STM. Madrid, 2003.

Los 3 autores citados son conocidos profesores de psiquiatría de las universidades Complutense de Madrid, Oxford e Iowa de Estados Unidos, y han coordinado la realización de la versión española del *Oxford Textbook of Psychiatry*, un libro que consta de 3 volúmenes, de los cuales el tercero es el que tiene más interés para los geriatras, pues en él están expuestas específicamente las enfermedades mentales de los ancianos. En muchas páginas de los 3 volúmenes se exponen los últimos avances en neurociencias, genética, etc., que están aportando progresos a la psiquiatría actual.

JOSÉ MANUEL MARTÍNEZ LAGE, VLADIMIR HACHINSKI. *Envejecimiento cerebral y enfermedad.* Edita Triacastela. Madrid, 2003.

Los autores, bien conocidos por sus publicaciones sobre temas neurogeriátricos y psicogeriátricos, exponen en esta monografía el envejecimiento y comentan sus consecuencias funcionales, para llegar a la conclusión que el 30% de los centenarios se mantienen lúcidos y que la mayoría de los octogenarios conservan mejor sus facultades mentales que antaño. En diferentes capítulos se exponen diversas afecciones neurodegenerativas más frecuentes en los longevos, como la enfermedad de Alzheimer, la de Parkinson, las secuelas de accidentes cerebrovasculares, las que motivan trastornos de la marcha, etc.

El profesor J.M. Martínez Lage es actualmente Jefe del Centro Psicogeriátrico Landazábal de Navarra, y el profesor Vladimir Hachinski es docente en la Universidad de Ontario, Canadá; ambos son coordinadores y editores del libro.

JUAN MADRID CONESA. *Sobrepeso y obesidad.* Edita Espasa Práctico. Madrid, 2002.

Cada vez hay más personas con sobrepeso que llegan a edades avanzadas y que precisan evaluación y tratamiento geriátrico, por lo cual esta original monografía tiene interés general y actual. Su autor, endocrinólogo del Hospital Virgen de la Arrixaca de Murcia, ha dado un estilo muy personal a los 12 capítulos de que consta el libro, en cuyas páginas dialogan, por así decir, un paciente obeso y un endocrinólogo. Así, en ellas se van describiendo síntomas, complicaciones, tratamiento, etc. Una serie de ilustraciones y cuadros complementan el texto, en el cual la parte final está dedicada a la obesidad femenina e infantil y a los posibles tratamientos quirúrgicos de la misma.

J.M. MANUBENS, M. BERTHIER, S. BARQUERO. *Neurología conductual: fundamentos teóricos y prácticos.* Editorial Pulso. Barcelona, 2002.

Esta monografía, patrocinada por Pfizer y Eisai, contiene en sus capítulos los temas impartidos en un curso del Grupo de Estudios de Neurología de la Conducta y Demencias de la Sociedad Española de Neurología, y su redacción ha sido coordinada por los 3 autores antes citados. En los diferentes temas que se exponen se tratan los aspectos clínicos de las cuestiones, los neuropsicológicos, las correlaciones patológico-funcionales, las normas terapéuticas más válidas en los síndromes más habituales desde la perspectiva de la neurología conductual como afasias, apraxias, amnesias, amusias, acalculias, y otros generalmente debidos a diversos tipos de demencias degenerativas. Un libro novedoso por su contenido y desarrollo, y al mismo tiempo práctico.

HOUSTON MERRITT, LEWIS P. ROWLAND Y COLABORADORES. *Neurología.* Edita Mc Graw Hill. Madrid, 2002.

Décima edición de un libro clásico de neurología, cuya primera data de 1955, que ha sido renovado y puesto al día en sus sucesivas impresiones. Ésta que comentamos, coordinada por el profesor de neurología de la Universidad de Columbia Lewis P. Rowland, cuenta con casi un centenar de redactores, la mayoría estadounidenses, que han escrito 25 capítulos, bastantes de ellos con buenas ilustraciones o fotografías. Entre otros temas merecen destacarse los dedicados a neuropatías periféricas, cuidados intensivos neurológicos, neurooncología, trastornos del movimiento, demencias, ictus, etc. Se trata de un libro de formación y consulta que va a cumplir medio siglo pero que es de actualidad y sigue siendo muy útil.

RICARDO MORAGAS MORAGAS, RAMÓN CRISTÓFOL ALLUÉ Y COLABORADORES DEL GIE. *El coste de la dependencia al envejecer.* Editorial Herder. Barcelona, 2003.

Este libro de 284 páginas es el segundo que sobre el tema de la dependencia realiza el profesor Ricardo Moragas, y esta vez cuenta con la colaboración del Dr. Ramón Cristófol Allué, director médico y coordinador de la Unidad de Convalecencia del Centro Sociosanitario de Alella (Barcelona), y también de numerosos miembros del Grupo de Investigación Envejecimiento (GIE), entre los que destacan Nuria Rodríguez Ávila y Sandra Pardo González.

En el libro predominan las páginas dedicadas a exponer el coste de las enfermedades que con mayor frecuencia causan dependencia en Cataluña, según datos aportados por profesionales e instituciones de dicha región, a la vez que en cada capítulo se adjunta una extensa bibliografía sobre cada cuestión considerada. En cierta manera esta monografía es una continuación y complemento del libro del mismo autor *El reto de la dependencia*, ya comentado en esta sección y editado por Herder en 1999.

En el primer capítulo se exponen los antecedentes del proyecto del estudio que motivó este libro, que se relata en el segundo; el tercero está dedicado a la metodología, el cuarto a los costes por instituciones, el quinto a las distintas enfermedades que pueden motivar dependencias, concluyendo en las últimas veinte páginas con comentarios a diversas publicaciones que de algún modo se han referido a las dependencias en relación con el envejecimiento.

GABRIEL RUBIO Y COLABORADORES. *Trastornos psiquiátricos y abuso de sustancias.* Edita Panamericana. Madrid, 2002.

Esta monografía consta de 6 partes, en las que se comentan los fundamentos neurobiológicos de los trastornos psíquicos que se describen, sus problemas diagnósticos y terapéuticos, y las posibles intervenciones psicológicas. En el último capítulo se expone el manejo de los pacientes con multipatología, así como los problemas quirúrgicos que pueden plantear enfermos drogodependientes. Como cada vez hay más pacientes crónicos de edad que pueden caer en el abuso de fármacos y otras sustancias, esta monografía tiene interés para geriatras. El Dr. Gabriel Rubio, del Hospital 12 de Octubre de Madrid, ha contado con varios colaboradores para su realización: los doctores Francisco López Muñoz y Cecilio Álamo de la Universidad de Alcalá de Henares, y el Dr. Joaquín Santo-Domingo de la Universidad Autónoma de Madrid.

EDUARDO ROCHA HERNANDO, FERNANDO MARTÍNEZ BROTONS, MANUEL MONEAL BOSCH. *Manejo práctico del paciente con tromboembolismo venoso.* Edita Acción Médica. Madrid, 2002.

Conocer bien el tromboembolismo venoso y sus causas y complicaciones, así como saberlo tratar oportunamente, es importante en la clínica geriátrica, y no es raro encontrarlo en pacientes de edad con multipatologías. Por ello el tema ha motivado varias publicaciones y siempre es de actualidad, dada la frecuencia con que el tromboembolismo venoso es causa de muerte o de invalidez. Los autores, especialistas en hematología, han realizado una buena monografía: práctica y al día en cuanto a cuestiones terapéuticas, diagnósticas, etc.